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O Ministério Público do Trabalho (MPT) lançou a campanha “O voto é seu e tem a sua identidade”, que busca combater o assédio eleitoral por pa-
trões e empregadores. Segundo dados da entidade, 90 denúncias sobre assédio eleitoral já foram registradas neste ano. Em 2022, 3.568 denúncias 

sobre o tema foram recebidas pelo MPT, um aumento de 1.600%, que resultaram em 276 termos de ajustes de conduta e 74 ações judiciais.  p4
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No ano passado, de 
acordo com o Boletim 
Epidemiológico do 

Programa Vida no Trânsito de 
2024 da Prefeitura de Goiânia, 
40 pessoas morrem vítimas de 
atropelamentos. O pedestre é 
o segundo grupo que mais 
morre vítima de acidentes de 
trânsito em Goiânia, mas é 
classificado como o usuário 
das vias mais vulneráveis. Em 
2023, 20,3% das lesões fatais 
no trânsito da Capital ocor-
rem com este público.

Segundo a Organização 
Mundial da Saúde (OMS), os 
acidentes de trânsito são uma 
das principais causas de mor-
te, especialmente entre jo-
vens de 15 a 29 anos. No Brasil, 
os números são alarmantes. 
De acordo com o Sistema de 
Informações sobre Mortalida-
de (SIM) do Ministério da Saú-
de, o país registra anualmente 
cerca de 30 mil mortes por 
acidentes de trânsito.

Em 2023, foram contabi-
lizados mais de 35 mil óbitos 
nas vias brasileiras, sendo 
que pedestres, ciclistas e 
motociclistas representam 

as vítimas mais vulneráveis 
nesta estatística. A OMS 
classifica o Brasil como um 
dos países com as taxas mais 
elevadas de mortalidade no 
trânsito na América Latina.

As causas dos acidentes 
são diversas, mas a impru-
dência dos motoristas, a falta 
de infraestrutura adequada e 
a ausência de fiscalização ri-
gorosa são apontadas como 
fatores determinantes. O ex-
cesso de velocidade, o uso 

de celulares ao volante e a 
condução sob efeito de álco-
ol ou drogas são comporta-
mentos comuns que aumen-
tam os riscos nas estradas e 
avenidas do país.

O professor especialis-
ta em trânsito do Instituto 
Federal de Ciência e Tecno-
logia de Goiás (IFG), Marcos 
Rothen, explica que essa ne-
gligência é o reflexo de um 
modelo de desenvolvimento 
urbano focado no automó-

vel, onde as prioridades es-
tão na fluidez do tráfego de 
veículos, e não na segurança 
do trânsito. “Por exemplo, se 
a gente der uma olhada ali 
no Jamel Cecílio, ali foi feito 
aquele viaduto e o pedestre 
foi esquecido”, diz.

PLANO DE MOBILIDADE
A Prefeitura de Goiânia 

instituiu recentemente o 
Plano de Mobilidade Urbana 
(PlanmobGyn) e outros ór-

gãos de gestão de mobilida-
de, como o Conselho de Mo-
bilidade Urbana (ComuGyn) e 
o Observatório da Mobilidade 
Urbana (OmuGyn). A pesqui-
sa que embasou o Planmo-
bGyn foi conduzida por meio 
de um convênio com a Uni-
versidade Federal de Goiás 
(UFG) e utilizou uma abor-
dagem de coleta de dados 
sobre deslocamento diário 
dos moradores de Goiânia.

O estudo sobre mobili-
dade realizado pela UFG, 
que serviu de base para o 
PlanmobGyn, revelou que 
o uso de transporte indivi-
dual em Goiânia aumentou 
de 35% para 59,6% entre 
2000 e 2019, enquanto o 
transporte coletivo decaiu 
de 37,7% para 37,1%. Por 
outro lado, o transporte por 
bicicleta aumentou de 4,2% 
para 12%. A pesquisa, que 
também analisou dados de 
bilhetagem eletrônica e ou-
tras fontes que permitiu à 
Prefeitura planejar as ações 
de mobilidade na cidade, 
incluindo a identificação de 
vias propensas à saturação e 
regiões com maior concen-
tração de deslocamentos.

O número de casos de Co-
vid-19 aumentou em Goiás, 
segundo a Secretaria de Es-
tado da Saúde (SES-GO). Até 
esta quarta-feira (22), foram 
notificados 3.716. A eleva-
ção é de 60 % se comparado 
a julho deste ano, quando o 
estado registrou 2.307 casos. 
Os números são reflexos da 
alta procura por exames para 
detecção da doença.

Em Goiânia, segundo 
a Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS), houve um 
aumento na procura por 
testes quando comparado 
a agosto do ano passado.

A secretaria informou que 
em agosto de 2023, foram 
realizados um total de 9.273 

testes, com 1.114 resultados 
positivos. Até o momento 
de agosto de 2024, foram 
realizados 62.404 testes, com 
4.829 resultados positivos.

Na capital, segundo o su-

perintendente de Vigilância 
em Saúde de Goiânia, Pedro 
Moraes, de cada 10 testes, 
entre 3 e 4 apresentam re-
sultado positivo para a do-
ença. No mês passado, eram 

2. A informação foi dada em 
entrevista à TV Anhanguera.

A secretaria informou que 
não há registro de casos gra-
ves que exigiram internação 
pela doença. “No entanto, al-
guns pacientes que haviam 
solicitado internações em 
leitos diversos testaram posi-
tivo para Covid-19”, explicou 
a secretaria por meio de nota.

TESTAGEM
São disponibilizados nove 

locais de testagem, três de-
les na modalidade drive-thru 
(veja lista ao final do texto) . Em 
nenhum dos postos é necessá-
rio agendamento. Segundo a 
Secretaria Municipal de Saúde 
da capital, o atendimento é re-
alizado por demanda espon-
tânea, das 08h às 16h.

Aparecida de Goiânia
Em Aparecida de Goiâ-

nia, o teste para detecção 
da Covid-19 pode ser rea-
lizado em quatro Unidades 
Básicas de Saúde (UBSs) (veja 
lista abaixo) . Assim como 
na capital, não é necessário 
agendamento. Segundo a Se-
cretaria Municipal de Apare-
cida, qualquer paciente com 
sintomas a partir do terceiro 
dia pode realizar o exame.

Além disso, é possível 
agendar o teste pelo apli-
cativo Saúde Aparecida e, 
conforme a marcação, fa-
zer o exame no Laboratório 
Municipal, localizado no 
Centro de Especialidades.

Nas unidades de urgên-
cia o teste é realizado em 
pacientes internados.

Reprodução

 Organização Mundial 
da Saúde (OMS) declarou 
uma nova emergência de 
saúde pública global, desta 
vez provocada pela Mpox. 
O atual surto é causado por 
uma cepa mais letal e trans-
missível que, no momento, 
atinge com mais força paí-
ses da África. Porém, casos 
da doença já foram detec-
tados na Suécia e Tailândia.

Entre os sintomas estão 
febre, dor de cabeça, mal-
-estar e erupções cutâneas, 
que podem surgir em qual-
quer parte do corpo, devido 
ao contato pele a pele com 
uma pessoa infectada. O 
período médio de incuba-
ção do vírus da Mpox varia 
entre cinco e 21 dias.

O teste laboratorial para 
verificar a infecção da do-
ença é vital, já que outras 
enfermidades possuem sin-
tomas semelhantes, como 
infecções de pele, reações 
alérgicas, herpes-zóster e 
herpes simples. O teste faz 
com que se diferencie a 
Mpox de outras doenças e 
com que o paciente tenha o 
tratamento adequado.

Esse teste é feito por 
meio de reação em cadeia 
da polimerase (PCR) em 
tempo real, técnica mole-
cular que detecta o DNA 
do vírus de forma rápida 
e precisa. Esse teste deve 
ser feito em todos os pa-
cientes que tenham sus-
peita da doença.

Para a realização do 
mesmo, uma amostra da 
secreção das lesões na pele 
é coletada. Caso essas le-
sões estejam secas, a amos-
tra é coletada das crostas. 
Em seguida, essas amostras 
são direcionadas para labo-
ratórios de referência.

Procura por testes de Covid-19 cresce após aumento de casosProcura por testes de Covid-19 cresce após aumento de casos

Como é fei-Como é fei-
to o teste to o teste 
para diag-para diag-
nosticar a nosticar a 
MpoxMpox
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Goiânia: atropelamentos evidenciam Goiânia: atropelamentos evidenciam 
trânsito hostil para pedestrestrânsito hostil para pedestres
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Uma pesquisa realizada 
pelo Departamento 
Estadual de Trânsito 

de Goiás (Detran-GO) cons-
tatou que de mil mulheres 
entrevistadas 63,1% disseram 
ter sido vítimas de violência 
no trânsito. Diante disso, o 
Detran Goiás lançou o pro-
grama “Mulher na direção, 
respeito é obrigação” com o 
objetivo de combater a vio-
lência de gênero no trânsito.

A pesquisa foi realizada en-
tre os meses de maio e julho 
deste ano. O resultado da pes-
quisa nos surpreendeu ao mos-
trar que 63% das mulheres já 
sofreram algum tipo de agres-
são no trânsito”, disse presiden-
te do Detran, Waldir Soares.

De acordo com o Detran 
Goiás, as condutas que as mu-
lheres informaram terem sido 
vítimas de violência no trânsito 
foram: intimidação, uso exces-
sivo da buzina, perseguição, 
ato obsceno, assédio ou impor-

tunação, agressão física, humi-
lhação, fechada após desen-
tendimento na via e empurrão, 
jogada ou retirada do veículo 
após desentendimento.

Um dado preocupante é 
que dentre as mulheres víti-
mas de violência no trânsito 
em Goiânia, apenas 16% delas 
registraram denúncia em uma 
Delegacia de Polícia. Enquan-

to, 22% não registrou denúncia 
por medo ou vergonha e 14% 
não sabia como ou para quem 
fazer a denúncia da agressão.

“Esse dado é preocupante, 
pois a mulher sofre a agres-
são, a ameaça no trânsito e 
não denúncia. Diante disso, o 
Detran fará campanhas edu-
cativas com a colocação de 
faixas nos viadutos e algumas 

vias de Goiânia com o slogan: 
‘Mulher na direção, respeito é 
obrigação’. Um dos objetivos 
da campanha é incentivar e 
encorajar as mulheres a de-
nunciar os agressores” , afir-
mou Waldir Soares.

Inclusive, o Detran-GO 
vai instalar uma unidade da 
Delegacia Especializada em 
Investigação de Crimes de 

Trânsito (Dict) na sede da 
autarquia em Goiânia, com 
o atendimento direcionado 
para as mulheres que se sen-
tirem ofendidas, violentadas e 
desrespeitadas no trânsito de 
toda a Região Metropolitana.

A presidente do Conselho 
Estadual de Trânsito de Goiás, 
Nayara Barros Coimbra, disse 
que o programa “Mulher na 
direção, respeito é obrigação” 
terá um cronograma de ativi-
dades tais como palestras e 
ações de conscientização.

PUNIÇÃO AO INFRATOR
Atualmente, no Código 

Penal e no Código de Trânsito 
Brasileiro não estão previstas 
nenhum tipo de punição ao 
cidadão que comete violência 
contra mulheres no trânsito. 
Porém, na Câmara dos Depu-
tados existe um Projeto de Lei 
(PL), de autoria do Deputado 
José Guimarães (PT/CE), que 
prevê a cassação da carteira 
de motorista de pessoa con-
denada por violência ou grave 

ameaça contra mulheres em 
ocorrências no trânsito.

O condutor que cometer 
tal crime deverá passar por 
programa de recuperação e 
reeducação para ter de volta 
a sua carteira de motorista. A 
proposta tramita em caráter 
conclusivo e desde julho de 
2022 aguarda análise pela 
Comissão de Constituição e 
Justiça e de Cidadania (CCJC) 
da Câmara dos Deputados.

O presidente do Detran 
Goiás, Waldir Soares, disse que 
pretende levar ao conheci-
mento do Ministério dos Trans-
portes, órgão responsável pelo 
Conselho Nacional de Trânsito 
(Contran) e o Sistema Nacional 
de Trânsito (Senatran), o pro-
grama “Mulher na direção, res-
peito é obrigação” com o ob-
jetivo de fazer um lobby junto 
aos parlamentares a fim de que 
políticas públicas, tais como o 
PL 2003/21, possam ser cria-
das e implementadas com o 
objetivo de combater a violên-
cia de gênero no trânsito.

Divulgação

Seis em cada dez mulheres já sofreram algum Seis em cada dez mulheres já sofreram algum 
tipo de violência no trânsito, diz Detrantipo de violência no trânsito, diz Detran
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As internações por Sín-
drome Respiratória Aguda 
Grave (SRAG) aumentaram 
em Goiás, Bahia, Paraíba, Ser-
gipe e São Paulo. Em Goiás, a 
principal causa é a covid-19 
entre a população idosa. 
Nos demais estados, a maior 
ocorrência é de rinovírus en-
tre crianças e adolescentes 
de 2 até 14 anos de idade. Os 
dados estão no Boletim Info-
Gripe, divulgado nesta quin-
ta-feira (22/8) pela Fiocruz.

Em relação às capitais, sete 
apresentam crescimento nos 
casos de SRAG: Aracaju, Brasí-
lia, Goiânia, João Pessoa, Ma-
ceió, Salvador e São Paulo. A 
análise é referente à Semana 
Epidemiológica 33, do perío-
do de 11 a 17 de agosto. 

Nos dados nacionais, os 
casos de SRAG oscilaram na 
tendência de longo prazo (úl-
timas seis semanas) e há indí-
cios de aumento na de curto 
prazo (últimas três semanas). 
As ocorrências de SRAG por 
vírus sincicial respiratório 
(VSR) e influenza A mantêm 
tendência de queda na maior 
parte do país. Nas quatro últi-

mas semanas epidemiológi-
cas, os casos positivos tiveram 
prevalência de 22,6% por VSR; 
19,4% por Sars-CoV-2 (co-
vid-19); 16,3% por influenza 
A; e 1,8% por influenza B. 

Sobre o aumento dos ca-
sos de covid-19, a pesquisa-
dora Tatiana Portela, do Pro-
grama de Processamento de 
Computação Científica da 
Fiocruz (Procc/Fiocruz) e do 
Boletim InfoGripe, reforça a 
importância da vacinação 
em dia para todas as pessoas 
dos grupos de risco. 

“Apesar dos casos de in-
fluenza A estarem diminuindo 
em todo o país, geralmente 
agora é a época em que a in-

fluenza B começa a aumentar. 
Por isso, é importante também 
que todos estejam em dia com 
a vacinação contra a influenza”, 
recomenda a pesquisadora. 

Nas últimas oito semanas 
epidemiológicas, a incidência 
e mortalidade semanal média 
mantêm o cenário de maior 
impacto nos extremos das fai-
xas etárias. Entre as crianças 
até 2 anos de idade, a incidên-
cia e mortalidade de SRAG 
são causadas em maior parte 
pelo VSR e do rinovírus. En-
tre os maiores de 65 anos de 
idade, a incidência e a morta-
lidade de SRAG por covid-19 
já se aproxima da incidência e 
mortalidade por influenza A.

Os bairros da região No-
roeste de Goiânia recebe-
ram, na quarta-feira, 21, a 
segunda carreata de campa-
nha do candidato a prefeito 
Sandro Mabel (União Brasil). 
Ele estava acompanhado do 
governador Ronaldo Caiado 
e outras lideranças do UB, 
MDB e partidos aliados.

Com aprovação de 72,2% 
na capital, como mostra a 
última pesquisa Serpes/O 
Popular, de julho, o gover-
nador Ronaldo Caiado é um 
importante cabo eleitoral. 
Ao optar pelo nome de Ma-
bel para a disputa junto com 
a base aliada, o governador 
atribuiu a escolha à experi-
ência política e capacidade 
de gestão do empresário.

Aos eleitores, cumprimen-
tados durante todo percurso, 
Caiado explicou porque Ma-
bel é o mais capacitado para 
gerir Goiânia. “Estamos juntos 
e esta é mais uma ação de 
mostrar o nosso candidato, 
que está alinhado com nossa 
gestão, que terá força e todo 
o nosso empenho para recu-
perar a nossa capital em um 

curto espaço de tempo. O 
trabalho aqui será em par-
ceria para mostrar o quanto 
isso será importante para 
continuarmos avançando 
na governabilidade e nas 
obras para a população’, des-
tacou o governador.

Mabel celebrou o carinho 
da população. “É gratificante. 
A cada dia que passa, mais 
pessoas conhecem nossas 
propostas e decidem nos 
apoiar porque entendem que 
o nosso projeto é o melhor 
para Goiânia. A presença do 
governador aqui também re-

força o compromisso de fazer 
Goiânia avançar, assim como 
Goiás está avançado. A nossa 
capital não pode ficar para trás 
e o goianiense sabe disso” .

O percurso incluiu as 
avenidas Central, no Jardim 
Nova Esperança; Lago Azul, 
no Jardim Colorado; Man-
galô e Oriente, No Morada 
do Sol; Rua da Divisa, no 
Parque Tremendão; Aveni-
da Contorno, no Residencial 
Maringá; além de diversas 
vias, Avenida do povo e pra-
ças da Feira e da Maternida-
de, no Jardim Curitiba.

Síndrome Respiratória Aguda cresce Síndrome Respiratória Aguda cresce 
em Goiás e em outros 4 estadosem Goiás e em outros 4 estados

Caiado e Mabel falam de trabalho Caiado e Mabel falam de trabalho 
em parceria durante carreataem parceria durante carreata
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O Ministério Público do 
Trabalho (MPT) lançou 
na última terça-feira 

(20) a campanha “O voto é seu e 
tem a sua identidade”, que bus-
ca combater o assédio eleitoral 
por patrões e empregadores.

Segundo dados da entida-
de, 90 denúncias sobre assédio 
eleitoral já foram registradas 
neste ano. Em 2022, 3.568 de-
núncias sobre o tema foram re-
cebidas pelo MPT, um aumen-
to de 1.600% em comparação 
com 2018, que resultaram em 
276 termos de ajustes de con-
duta e 74 ações judiciais.

“São exemplos de assédio 
eleitoral: ameaça de demis-
sões a depender do resultado 
das eleições; obrigar a utiliza-
ção de uniformes alusivos a 
determinado candidato; incen-
tivos financeiros ou promessas 
de promoção condicionados 
à vitória de determinado can-
didato; reuniões internas com 
o objetivo de mobilizar o voto 

dos trabalhadores; proibir a 
locomoção do empregado no 
dia da eleição, impedindo-o de 
votar”, destaca publicação do 
MPT no Instagram.

O órgão reforça que ne-
nhum empregador “pode 
definir ou influenciar o tra-
balhador a votar em seu 

candidato de preferência e 
que ameaças de demissões, 
promessas de vantagens e 
benefícios ou qualquer outro 
ato que constranja e que se 
valha do poder diretivo para 
desequilibrar as eleições, 
será combatido firmemente”.

Em cartilha publicada nas 

redes sociais, o MPT informa 
que a vítima pode provar o 
assédio eleitoral através de 
“prints” de tela, depoimentos 
de testemunhas ou qualquer 
tipo de documentação com 
indícios de ilegalidade.

Em comunicado oficial, 
Séfora Char, coordenadora 

nacional de Promoção da 
Regularidade do Trabalho 
na Administração Pública do 
MPT, aponta que as eleições 
municipais oferecem um ris-
co ainda maior de assédio na 
Administração Pública: “No 
âmbito municipal, a proximi-
dade física e funcional entre 
servidores, trabalhadores ter-
ceirizados, autoridades e can-
didatos aumenta as chances 
de práticas de clientelismo 
e coerção eleitoral. Essa pro-
ximidade, combinada com 
uma maior precariedade dos 
vínculos laborais temporários 
ou terceirizados, potencializa 
o risco de assédio eleitoral no 
ambiente de trabalho”.

ASSÉDIO ELEITORAL
O assédio eleitoral acon-

tece quando alguém coage, 
pressiona ou ameaça outra 
pessoa para que vote em de-
terminado candidato. O ato 
pode ser punido no âmbito 
trabalhista e também na es-

fera criminal. Como O GLOBO 
mostrou durante a cobertura 
das eleições 2022, a prática 
foi frequente não só em em-
presas privadas, mas também 
em repartições públicas.

Durante as eleições passa-
das, os procuradores do MPT 
emitiram recomendações não 
só a empresários, mas também 
a prefeitos e governadores. Ini-
cialmente, as denúncias se con-
centravam em pequenas e mé-
dias empresas ao redor do país, 
mas na última semana antes 
do pleito eleitoral, com a in-
tensificação da campanha, 
também envolveu funcioná-
rios de grandes empresas.

O termo “assédio eleitoral” 
passou a ser adotado em 2022, 
embora a prática seja antiga, 
muitas vezes ligada aos tem-
pos do coronelismo. Ele difere 
do assédio moral por orienta-
ção política em razão de uma 
finalidade clara: o desejo de 
alterar ou determinar o resul-
tado de pleito eleitora.

Divulgação

Ministério Público do TrabalhoMinistério Público do Trabalho
lança campanha contra assédio eleitoral lança campanha contra assédio eleitoral 

Herman Benjamin tomou 
posse nesta quinta-feira, 22, 
como novo presidente do 
Superior Tribunal de Justiça 
(STJ). Ele e seu vice, Luis Fe-
lipe Salomão, comandarão o 
STJ entre 2024 e 2026.

Durante o discurso de 
posse, Benjamin repetiu sua 
antecessora, Maria Thereza de 
Assis Moura, e criticou a “ava-
lanche de processos”. “Somos 
uma corte nova, mas para jul-
gar problemas velhos”, disse. 

Representantes dos três 
Poderes compareceram à 
cerimônia: o presidente da 
República, Luiz Inácio Lula 
da Silva; Arthur Lira (PP), 
presidente da Câmara dos 
Deputados; Rodrigo Pache-
co (PSD), presidente do Se-
nado; e Luís Roberto Barro-
so, presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF). Tam-
bém assistiram à posse Pau-
lo Gonet, procurador-geral 
da República, e Beto Simo-
netti, presidente da Ordem 
dos Advogados do Brasil.

No discurso, Herman 
Benjamin ressaltou sua ori-
gem nordestina e se disse 

preocupado com a falta de 
diversidade no tribunal. O 
novo presidente destacou a 
falta de mulheres, negros e 
indígenas na corte. Dos 31 
ministros, 5 são mulheres. 
“Apesar das graves dificulda-
des que ainda enfrentamos, 
que são tantas, sinto um cer-
to otimismo realista”, acres-
centou o ministro, referindo-
-se à inclusão de minorias.

Simonetti, o presidente 
da OAB, discursou e disse 
que continuará defendendo 
que os advogados possam 
fazer sustentação oral. No 

STJ, atualmente, o procedi-
mento não acontece em jul-
gamentos virtuais. “Susten-
tações orais (...) são o espaço 
para que a advocacia apre-
sente argumentos e pleiteie 
os direitos de seus represen-
tados. Assegurada em lei, a 
sustentação oral é um compo-
nente fundamental do devido 
processo legal”, defendeu.

Esta foi a última eleição 
por aclamação da corte. As 
próximas presidências do 
STJ serão escolhidas por 
eleição interna; períodos de 
campanha estão previstos.

O ministro André Men-
donça, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), concedeu 
mais 30 dias de prazo para 
que o governo federal, em-
presas privadas e Ministério 
Público Federal (MPF) finali-
zem a repactuação dos ter-
mos dos acordos de leniên-
cia da Operação Lava Jato. 

Mendonça atendeu a pe-
didos da Advocacia-Geral da 
União (AGU) e de empresas, 
algumas em recuperação judi-
cial, que alegaram precisar de 
mais tempo para estabelecer 
os cronogramas de pagamen-
to e redigir os termos do novo 
acordo, diante da alta comple-
xidade das negociações. 

O mesmo argumento - a 
necessidade de se estabele-
cer um novo cronograma de 
pagamentos, já havia sido 
utilizado anteriormente pelas 
partes envolvidas, em pedido 
anterior por mais prazo. 

 Em fevereiro deste ano, 
Mendonça deu prazo de 60 
dias para os órgãos públicos 
e as empresas interessadas 
renegociarem os termos dos 
acordos de leniência. Em ju-

lho, ele já havia prorrogado 
esse prazo por 30 dias, me-
dida que agora repete. 

“No prazo ora concedido, a 
Controladoria-Geral da União, 
a Advocacia-Geral da União e 
a Procuradoria-Geral da Repú-
blica deverão juntar aos autos 
os instrumentos de renegocia-
ção ou, em caso de insucesso, 
as respectivas informações e 
justificativas”, escreveu Men-
donça na mais recente decisão, 
assinada na quarta-feira (21). 

Ao final do novo prazo de 
30 dias, Mendonça determi-
nou que os autos do proces-
so sejam devolvidos ao seu 
gabinete, “com ou sem ma-

nifestação” dos órgãos com-
petentes. Até lá, seguem 
suspensas as obrigações das 
empresas previstos no acor-
do de leniência anterior. 

No pedido que fez na 
semana passada por mais 
tempo, o advogado-geral da 
União, Jorge Messias, disse 
que não haverá novo pedido 
de prorrogação do prazo. “Da 
parte da União, é o último pe-
dido. Não haverá mais prorro-
gação. Quem firmar conosco 
o acordo, nós encaminhare-
mos ao Supremo. Quem não 
firmar, infelizmente, nós 
daremos por concluída a 
negociação”, afirmou.

Herman reclama de “avalanche Herman reclama de “avalanche 
de processos” ao tomar posse no STJde processos” ao tomar posse no STJ

Mendonça dá mais 30 dias para rene-Mendonça dá mais 30 dias para rene-
gociação de leniências da Lava Jatogociação de leniências da Lava Jato
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A população brasileira 
atingirá seu ápice em 2041, 
quando o país chegará a 
220.425.299 habitantes. De-
pois desse ano, o número co-
meçará a diminuir, chegando 
aos 199.228.708 até 2070. Isso 
significa dizer que, em menos 
de duas décadas, o Brasil terá 
um crescimento negativo; ou 
seja, o número de mortes será 

maior que o de nascimentos e 
a população terá um envelhe-
cimento ainda mais acelerado. 
Os dados estão na pesquisa 
Projeções das Populações, do 
IBGE, divulgada na manhã 
desta quinta-feira (22/8).

Esse ponto de inflexão po-
pulacional, entretanto, varia 
muito entre as unidades da fe-
deração. Os primeiros Estados 
a registrarem o crescimento 
negativo serão Alagoas (2027), 

Rio Grande do Sul (2027) e Rio 
de Janeiro (2028). Em São Pau-
lo, a virada demora mais um 
tempo e só deve acontecer 
em 2037, segundo o IBGE. Os 
últimos Estados a terem cres-
cimento negativo serão Santa 
Catarina e Roraima, ambos 
em 2064. O envelhecimento 
da população brasileira é uma 
tendência que já vem sendo re-
gistrada pelo IBGE há décadas 
e, segundo os últimos núme-

ros, deverá estar consolidada 
nacionalmente em vinte anos.

Este fato evidencia a ten-
dência do fim do chamado 
bônus demográfico (quando a 
proporção de jovens, a popu-
lação economicamente ativa, 
é maior do que a de idosos e 
crianças, elevando as chances 
de o País elevar o seu PIB). O 
período de bônus demográ-
fico começou há cerca de 50 
anos e já começa a perder 

seus efeitos antes mesmo de 
2030, quando a maior parcela 
da população já será de ido-
sos, aumentando a pressão 
sobre os gastos em saúde e 
previdência social. Entre 2000 
e 2023 a proporção de idosos 
(60 anos ou mais) na popula-
ção brasileira quase duplicou, 
subindo de 8,7% para 15,6%. 

Por outro lado, o total de 
crianças de 0 a 14 anos entre 
2000 e 2022 recuou de 24,1% 

da população para 19,8%. Para 
fins de comparação, em 1980 
os mais jovens eram 38,2% e 
os mais idosos apenas 4%. A 
idade média da população, 
que era de 28,3 anos em 2000, 
subiu para 35,5 anos em 2023 
e deve chegar a 48,4 anos até 
2070. “Até 2070, nossa pirâmi-
de populacional estará total-
mente invertida”, afirmou o 
pesquisador Márcio Mitsuo 
Minamiguchi, do IBGE.

O Ministério da Justiça 
e Segurança Pública 
informou que, a partir 

de segunda-feira (26), o pass-
ageiro em trânsito que chegar 
ao Brasil sem visto e que tem 
como destino final outro país, 
terá que seguir viagem ou re-
tornar ao local de origem.

“Esses passageiros que, 
porventura, permanecerem na 
área de trânsito internacional 
do Aeroporto de Guarulhos, 
em São Paulo, ou em outros ae-
roportos com conexões inter-
nacionais, caso não possuam 
visto de entrada em território 
brasileiro, serão inadmitidos”, 
diz nota da Agência Brasil.

De acordo com a pasta, a 
legislação prevê a não exi-
gência do visto para casos de 
conexão ou escala desde que 
o passageiro permaneça na 
área de trânsito internacional. 
“O objetivo da legislação bra-
sileira foi facilitar o procedi-
mento de escalas ou conexões 
nos aeroportos, reduzindo trâ-
mites burocráticos e operacio-
nalizando de forma mais rápi-

da o processo de transferência 
e/ou parada de passageiros 
entre trechos internacionais”, 
afirma o comunicado.

O ministério esclarece que 
os passageiros não admitidos 
não serão deportados, já que o 
Brasil é um pais intermediário, e 
não o destino final. “Nesse con-
texto, como o passageiro sinali-

za, desde o ato de aquisição do 
bilhete aéreo, a intenção ape-
nas de trânsito pelo território 
brasileiro, não se aplica medida 
de deportação, mas, sim, de 
efetivação do trânsito até o país 
de destino final do passageiro”.

A medida não irá valer para 
passageiros vindos de países 
isentos de apresentar visto 

para entrar no Brasil. Será vá-
lida apenas para aqueles que 
chegam ao Brasil de nações em 
que é exigida a apresentação 
do documento e não tem o 
Brasil como destino final.

AUMENTO
A medida foi tomada após 

a Polícia Federal identificar que 

imigrantes sem documentação 
adequada estão sendo usados 
por organizações criminosas 
de tráfico de pessoas.

As investigações mostra-
ram que os viajantes com-
pram passagens com destino 
a países da América do Sul. 
Quando chegam ao Brasil para 
um escala, solicitam pedido 
de refúgio, desistem de seguir 
para o destino final ou vol-
tar para os países de origem, 
permanecendo de forma irre-
gular nas áreas restritas dos 
aeroportos. A maioria vem de 
países asiáticos e quer chegar 
aos Estados Unidos e Canadá.

“A Polícia Federal identi-
ficou que os viajantes nessa 
situação são orientados pelas 
organizações criminosas a re-
correr ao pedido de refúgio 
para ingressar em território 
brasileiro, em substituição in-
devida à necessidade de visto 
de entrada no Brasil”, disse o 
Ministério da Justiça.

O governo, números con-
statam “o uso abusivo do in-
stituto do refúgio com a fina-
lidade única de seguir rotas 

migratórias irregulares. Ou seja, 
está consolidada no Brasil uma 
rota de migração irregular, com 
forte atuação de atores envol-
vidos no contrabando de mig-
rantes e no tráfico de pessoas; 
com evidente uso fraudulento 
do instituto do refúgio”.

Em uma década, de 2013 a 
2023, os números de pedidos 
de refúgio no Aeroporto Inter-
nacional de Guarulhos aumen-
taram 61 vezes, passando de 69 
para 4.239. De janeiro até 21 de 
agosto deste ano, foram 6.329 
pedidos protocolados, sendo 
que a maior parte não buscou 
registro migratório (documen-
to solicitado por quem quer 
refúgio) – foram apenas 117 
pessoas interessadas no regist-
ro de 2023 a junho de 2024. 

“O migrante é uma vítima 
desse processo e jamais pode 
ser penalizado ou culpado, e 
é fundamental que qualquer 
atuação do Ministério da 
Justiça seja em uma abord-
agem de respeito aos Dire-
itos Humanos, garantindo 
o direito de refúgio a essas 
pessoas”, defende Chaves.

Divulgação

Ministério da Justiça irá restringir Ministério da Justiça irá restringir 
entrada de imigrante sem visto no paísentrada de imigrante sem visto no país
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MERIVA JOY 2007/2007 
1.4 flex cinza completa 
R$21 .900,00 (62) 3280-
8411/ (62) 99988-3838 
-------------------------------
S-10 cab. dupla advan-
tage 2.4 2008/2009 preta 
completa R$37.900,00 
F: (62) 3280-8411/ (62) 
99988-3838 
-------------------------------
SPIN Acessível 14/14 
completa, carro e per-
missão F:(62) 3280-8411/ 
(62) 99988-3838 
-----------------------------
GOL G4 2013/2013 1.0 
branco, 2 pts completo 
R$17.900,00 F:(62) 3280-
8411/ (62) 99988-3838 
-------------------------------
SANDERO 2013/ 2014 
1.0 flex prata completo 
com 27000km rodados 
R$28.900,00 F:(62) 3280-
8411/ (62) 99988-3838 
-------------------------------
HYUNDAI/I 30 2010/ 
2010 2.0 gasolina auto-
mático preto com teto 
solar completo R$37. 
500,00 (62) 3280-8411/ 
(62) 99988-3838 
-------------------------------
COROLLA XEI automati-
co preto completo 2010/ 
2011 flex R$ 52. 900,00 
F: 3512-2588
-------------------------------
UNO MILLE 2009/2010 
1.0 flex cinza vidro, trava 
elétrica, alarme F:(62) 
3280-8411/ (62) 99988-
3838 
-------------------------------
ASTRA 01/01 prata gl 
1.8 hatch completo pneus 
novos conservado só 
R$12.900,00 F:(62) 3280-
8411/ (62) 99988-3838 
-------------------------------
ASTRA 07/07 prata hatch 
2.0 advantage com pleto 
R$23.500,00 F:(62) 3280-
8411/ (62) 99988-3838 
-------------------------------
S10 10/11 preta rodeio 
2.4 flex completa pneus 
novos só R$45.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:(62) 3280-8411/ (62) 
99988-3838 
-------------------------------
COBALT 12/13 bran-
co 1.4 ltz só 20 mil km 
seminovo R$35.800,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:(62) 3280-8411/ (62) 
99988-3838 
-------------------------------
SPIN 12/13 prata 1.8 
ltz automática 7lugares 
revisada só R$42.800,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:(62) 3280-8411/ (62) 
99988-3838 
-------------------------------
S10 09/10 PRATA 2.8 
DIESEL COLINA COMPLE-
TA R$51.900,00 F:3213-
4848 whatsapp:(62) 
3280-8411/ (62) 99988-
3838 
-------------------------------
S10 10/10 preta 2.4 
flex executive pneus 
novos R$48. 900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
XSARA picasso 08/08 
preto 2.0 automático ex-
clusive conservado R$26 
.800,00 F: 3213-4848 
whatsapp:(62) 3280-
8411/ (62) 99988-3838 
-------------------------------
PUNTO 13/13 branco 1.4 
attractive só 17 mil km 
seminovo completíssimo 
R$36. 990,00 F:3213-
4848 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
PUNTO 09/10 preto 
1.4 elx completo pneus 
novos conservado só 
R$25.500,00 F:(62) 3280-
8411/ (62) 99988-3838 
-------------------------------
STRADA 11/12 branca 
cs 1.4 fire completa só 
R$26.900,00 F:(62) 3280-
8411/ (62) 99988-3838 

LINEA 13/13 preto 1.8 
essence 30 mil km semi: 
F: 3280-8411 whatsa-
pp:(62) 99988-3838 
-------------------------------
FIORINO 14/14 branca 
completa só 20 mil km 
seminova R$40.900,00 F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
ESCORT 98/98 gl 1.8 ze-
tec apenas R$5.800,00 F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
ECOSPORT 06/07 pre-
ta 1.6 xlt completa R$22 
.900,00 F: 3280-8411 
whatsapp:(62) 99988-
3838  
-------------------------------
RANGER 13/14 prata 2.2 
diesel 4x4 xl 150cv úni-
co dono R$72.900,00 F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
ECOSPORT 11/12 ver-
melha 1.6 freestyle com-
pleta só R$36.300,00 F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
RANGER 04/05 prata 2.8 
xlt diesel completa pneus 
novos R$36.900,00 F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
ECOSPORT Nova 13/14 
Branca 1.6 Freestyle Com 
pletíssima Semi nova 
R$54.800,00 F: 3280-
8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 

HONDA CIVIC 03/03 
preto 1.7 lx completo + 
couro R$15.900,00 F:F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
HB20 12/13 prata 1.0 
comfort seminovo 20 mil 
km + rodas 17 + multi-
mídia R$35.990,00 F:F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
HONDA XRE 13/14 azul 
300cc seminova R$12 
.800,00 F:3213-48 48 
whatsapp: 9915-3466
-------------------------------
HONDA CITY 09/10 
cinza 1.5 ex automático 
conservado R$ 40.900,00 
F:F: 3280-8411 whatsa-
pp:(62) 99988-3838 
-------------------------------
HONDA NEW CIVIC 08/ 
08 cinza 1.8 lxs automá-
tico R$34.500,00 F:F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 
-------------------------------
NEW CIVIC 07/07 pra-
ta 1.8 lxs automático + 
couro R$37.900,00 F:F: 
3280-8411 whatsapp:(62) 
99988-3838 

Veículos
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Os primeiros atletas 
brasileiros chega-
ram nesta quarta-

-feira (21) à Vila Paralímpica, 
em Paris, quando falta uma 
semana para o início dos Jo-
gos Paralímpicos, que serão 
disputados entre os dias 28 
de agosto e 8 de setembro.

A primeira leva de espor-
tistas do Brasil na Vila Para-
límpica, no total de 75, são 
do remo, do tênis de mesa, 
do vôlei sentado, do tiro 
com arco, do halterofilismo 
e da bocha. A próxima mo-
dalidade a chegar ao espaço 
é o goalball, com doze atle-
tas das seleções masculina e 
feminina no total. A previsão 
é que eles se acomodem no 
complexo na próxima quinta-
-feira (22). A entrada da dele-
gação brasileira na Vila será 
feita de forma escalonada até 
o dia 30 de agosto, quando 
os esgrimistas se juntarão aos 
outros esportistas em Paris.

Na Vila Paralímpica os 
atletas brasileiros ficarão 
acomodados em dois pré-
dios: o D10, com 64 apar-
tamentos para hospedar 
226 atletas, e o D11, com 
44 apartamentos que com-
portarão 28 atletas.

“Cada vez que participo 
dos Jogos, vivo experiências 
diferentes. Essa é minha ter-

ceira participação e, quando 
entrei aqui, senti uma ener-
gia super-positiva. Acabei 
de chegar e já estou apai-
xonada. Estou sem palavras 
para descrever o cantinho 
do Brasil. Está tudo muito 
lindo. Será algo perfeito 
para nós”, declarou Maria-
na D’Andrea, campeã pa-
ralímpica no halterofilismo 
nos Jogos de Tóquio.

Já o diretor de esportes de 
alto rendimento do Comitê 
Paralímpico Brasileiro (CPB), 
Jonas Freire, elogiou a estru-
tura preparada para os atletas 
paralímpicos às margens do 
Rio Sena: “O Comitê Orga-
nizador Local [LOC, na sigla 
inglês] e o Comitê Paralímpi-
co Internacional [IPC] mos-
traram uma atenção especial 
à questão da acessibilidade 

desde o começo da estrutura-
ção do espaço. A Vila Paralím-
pica é totalmente acessível e 
dá total autonomia para as 
pessoas com deficiência”.

GOIANOS
Seis atletas goianos re-

presentarão o estado nos 
Jogos Paralímpicos de Paris 
2024, que começa no dia 28 
de agosto e segue até o dia 

8 de setembro. Os esportistas 
de Goiás competirão em qua-
tro modalidades diferentes.

Esta edição dos Jogos 
contará com a maior quan-
tidade de atletas brasileiros 
em competições internacio-
nais: 280 no total, dos quais 
274 fazem parte do progra-
ma Bolsa Atleta, ou seja, 
97,86% dos convocados. 

Dos esportistas convoca-
dos, a mais experiente é a atleta 
aparecidense Jane Karla Rodri-
gues, do tiro com arco, que dis-
putará sua 5ª Paralimpíada. Ela é 
a segunda colocada no ranking 
mundial. Após 11 anos como 
atleta de tênis de mesa, Jane 
migrou para o tiro com arco 
em 2014 e, desde então, sem-
pre se manteve entre as dez 
primeiras do ranking mundial. 

Outras duas mulheres 
goianas que também parti-
ciparão dos Jogos: as atletas 
do vôlei sentado Adria de Je-
sus e Nurya de Almeida, que 
integram a seleção brasileira 
da modalidade paralímpica. 
Elas foram medalhistas de 
bronze nos Jogos Paralímpi-
cos de Tóquio em 2020. 

Entre os homens, três 
atletas também representa-
rão o Estado: Raysson Ferrei-
ra, no vôlei sentado; Rodrigo 
Parreira, no salto em distân-
cia; e Carlos Alberto Gomes, 
no paraciclismo de estrada.

Emerson Urso está se 
transformando em um xodó 
da torcida do Vila Nova. De-
cisivo mais uma vez na mais 
recente vitória do time na 
Série B, o atacante alcançou 
o posto de segundo jogador 
com mais gols saindo do 
banco de reservas no cam-
peonato, com três bolas na 
rede. O líder dessa estatís-
tica é o atacante Lucca, do 
Novorizontino, com cinco.

Contratado em abril deste 
ano, via empréstimo do Bota-
fogo, Emerson Urso demorou 
um pouco para deslanchar 
com a camisa colorada. Ele es-
treou na vitória por 2 a 0 sobre 
o Guarani, pela 1ª rodada da 
Série B, quando entrou aos 37’ 
do 2º tempo. Na 4ª rodada, ga-
nhou sua primeira oportuni-
dade como titular, na derrota 

por 3 a 1 para o América-MG.
Depois disso, o atacan-

te demorou a ganhar uma 
nova chance. O Vila Nova 
teve uma troca de técnicos, 
sacando Márcio Fernandes e 
contratando Luizinho Lopes, 

mas Emerson Urso só voltou 
a entrar em campo pela 14ª 
rodada, quando foi decisivo 
ao marcar o gol da virada 
por 2 a 1 sobre o Amazonas, 
na primeira vitória alvirrubra 
como visitante no torneio.

No jogo seguinte, Luizi-
nho Lopes voltou a apostar 
em Emerson Urso como uma 
arma para o 2º tempo, na vitó-
ria por 2 a 1 contra o Avaí; ele 
não marcou. Emerson Urso 
não atuou contra o Santos, 

mas recebeu a sua segunda 
oportunidade como titular na 
derrota por 2 a 0 para a Ponte 
Preta, na 17ª rodada. No em-
pate com o Ituano em 0 a 0, 
entrou no 2º tempo.

Nas três partidas mais 
recentes do time, Emerson 
Urso saiu do banco de re-
servas. Na derrota por 2 a 
0 para o Guarani, não teve 
participação decisiva. Con-
tra o Sport, porém, marcou 
o segundo gol da vitória por 
2 a 0, e contra o Operário-PR 
anotou o gol da virada no 
triunfo por 3 a 2, fora de casa.

Até aqui, Emerson Urso 
tem nove jogos pelo Vila 
Nova. Nos dois em que 
atuou como titular, a equipe 
sofreu um revés. Atualmen-
te um “reserva de luxo”, de-
pois de chegar a passar sete 
jogos sem entrar (nos due-
los contra Novorizonti

Reprodução

A CBF anunciou que re-
alizará reuniões semanais 
com os clubes das Séries A 
e B do Brasileirão, de forma 
virtual. O encontro discuti-
rá questões relacionadas à 
arbitragem no futebol bra-
sileiro. Essas reuniões acon-
tecerão às segundas-feiras, 
contando com a participa-
ção de um representante 
de cada clube envolvido 
nas rodadas recentes. Além 
de membros da Comissão 
de Arbitragem e represen-
tantes das federações.

A entidade reconheceu 
um aumento significativo 
nas críticas à arbitragem, 
tanto em campo quanto no 
VAR, e admitiu que algumas 
dessas reclamações são per-
tinentes. Em comunicado 
aos clubes, a CBF afirmou 
que está investindo não 
apenas em melhores equi-
pamentos. Mas também no 
treinamento e aperfeiçoa-
mento dos profissionais en-
volvidos na arbitragem.

Antes do início das reuni-
ões virtuais, os clubes foram 
convocados para um encon-
tro presencial na sede da CBF, 
na próxima sexta-feira (23), 
para uma discussão mais 
ampla sobre a arbitragem. 
Estarão presentes Wilson Se-
neme, presidente da Comis-
são de Arbitragem, e Péricles 
Bassols, gerente técnico do 
VAR, para ouvir sugestões e 
esclarecer dúvidas.

Recentemente, o pre-
sidente do Vitória, Fábio 
Mota, expressou sua insatis-
fação com a arbitragem no 
empate por 2 a 2 contra o 
Cruzeiro, questionando um 
lance de mão no segundo 
gol do time mineiro. Além 
disso, o Palmeiras também 
reclamou de um pênalti não 
marcado contra o São Paulo 
no último fim de semana.

Paris 2024: Atletas brasileiros Paris 2024: Atletas brasileiros 
começam a chegar à Vila Paralímpicacomeçam a chegar à Vila Paralímpica

Arma para o 2º tempo, Urso vira “reserva de luxo” no Vila NovaArma para o 2º tempo, Urso vira “reserva de luxo” no Vila Nova

CBF fará CBF fará 
reuniões se-reuniões se-
manais com manais com 
clubes do clubes do 
Campeona-Campeona-
to Brasileiro to Brasileiro 
Série A e BSérie A e B
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A popularização da inte-
ligência artificial tem 
aumentado conside-

ravelmente o material produ-
zido com o auxílio da tecno-
logia. Capaz de gerar textos, 
vídeos e fotos, entre outros 
materiais, a IA pode auxiliar na 
elaboração de diversos conte-
údos. No entanto, a facilidade 
de uso da tecnologia também 
tem levado ao uso malicioso 
da inteligência artificial.

O uso da IA para modifi-
car vídeos e imagens reais 
e criar conteúdos falsos, 
técnica conhecida como 
deepfake, cresceu 830% no 
Brasil no último ano.

As formas mais comuns de 
uso malicioso da tecnologia per-
mitem a sobreposição de rostos 
e vozes em produções audio-
visuais. Ao sincronizar os movi-
mentos dos lábios e expressões 
faciais de maneira realista, é cria-
da uma dificuldade para distin-
guir o que é real ou não. 

Program Manager da Alura, 
ecossistema de educação em 
tecnologia, Fabrício Carraro é 
especialista no uso de inteli-
gência artificial e indica que é 
essencial saber identificar esse 

tipo de conteúdo para se pre-
venir de eventuais golpes.

“Quem nunca viu um ví-
deo de uma personalidade 
agindo de forma negativa? 
Esse tipo de conteúdo pode 
ser deepfake. Por isso, é cru-
cial exercer sempre um nível 
saudável de ceticismo e saber 
identificar essas falsificações, 
para que menos pessoas se-
jam enganadas e repercutam 
informações equivocadas”, 

ressaltou Carraro.
A sofisticação da tecnologia 

leva muitas pessoas a acredita-
rem nos conteúdos que podem 
ser usados para aplicar golpes 
financeiros ou disseminar de-
sinformação, por exemplo.

“Há agentes mal-intencio-
nados que buscam desinfor-
mar a população e minar a 
confiança do público sobre 
diferentes temas. Discutir o 
assunto e aprender a identi-

ficar essas manipulações são 
as melhores formas de evitar 
os perigos dos deepfakes, es-
pecialmente em um mundo 
digital cada vez mais comple-
xo”, destacou o especialista.

FONTE
Saber a origem de uma infor-

mação antes de compartilhá-la 
é o primeiro passo para não cair 
em conteúdo falso. De acordo 
com o especialista, é fundamen-

tal que sejam procuradas fontes 
confiáveis e reconhecidas.

“Procurar evidências que 
corroborem aquele assunto em 
mais de um canal e comparar 
esses conteúdos, com certeza 
será essencial para certificar que 
se trata de algo real”, afirmou.

ANALISE
Examinar cuidadosamen-

te o vídeo ou a imagem em 
questão é outra forma de en-

contrar manipulações. Apesar 
da sofisticação existente na ge-
ração de deepfakes, em alguns 
casos é possível observar dis-
torções visuais, cortes abrup-
tos, falhas de áudio ou edições 
suspeitas que devem ser um 
grande ponto de atenção.

Segundo Carraro, os de-
talhes são a chave para essa 
análise. “Deepfakes podem 
ter pequenas falhas que são 
detectadas com uma obser-
vação minuciosa. Fique aten-
to desde as expressões faciais 
e movimentos corporais das 
pessoas dos vídeos até con-
textos do cenário”, pontuou.

TECNOLOGIAS
Algumas ferramentas po-

dem auxiliar a supervisão 
humana na detecção de de-
epfakes. Para tal, elas usam 
algoritmos que são capazes 
de identificar possíveis si-
nais de manipulação.

“A análise de assinaturas 
digitais e marcas d’água são 
apenas alguns dos recursos 
que podem ajudar a verifi-
car a autenticidade de ma-
teriais digitais, além de ser 
uma grande aliada na luta 
contra o uso incorreto da IA”, 
finalizou o especialista.

Reprodução

Deepfake: saiba como identificar conteúdo Deepfake: saiba como identificar conteúdo 
falso gerado por inteligência artificialfalso gerado por inteligência artificial
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A cantora Iza, 33, mar-
cou presença no evento de 
aniversário de 126 anos do 
Vasco da Gama, seu time de 
coração, ocorrido no Espaço 
Hall, na Barra da Tijuca, na 
noite de quarta-feira (21).

E, em determinado mo-
mento, quando começava a 
falar sobre fé, a torcida pre-
sente no local interrompeu o 
raciocínio dela e começou a 
hostilizar seu ex, Yuri Lima, que 
a traiu durante sua gestação.

Ao ouvir os xingamentos, 
Iza deu risada, mas logo ten-
tou retomar o assunto que 
estava dizendo. “Que isso?”, 
disse. “Se tem uma coisa 
que vascaíno sabe é ter fé”, 
emendou a artista, um pouco 

envergonhada. O escânda-
lo da traição que envolveu 
o jogador e a cantora ainda 
reverbera na vida do atleta. 
O Mirassol, time onde jogava, 
decidiu rescindir o contrato 
dele três meses antes do fim.

Conforme o clube, o des-
ligamento teve a ver com 
desempenho técnico. Yuri 
não vinha sendo utilizado 
pelo treinador desde a ex-
plosão do caso com a canto-
ra. “Clube e atleta entraram 
em acordo”, diz a equipe.

Dias após Iza revelar que 
havia sido traída durante a 
gestação, fãs dela invadi-
ram as redes sociais do Mi-
rassol para pedir pelo afas-
tamento dele. A traição foi 
confirmada por Lima, que 
se disse arrependido.

O Segredo da Floresta 
(Behind the Trees) 
é um filme estadu-

nidense que se passa na Ín-
dia e sugere uma discussão 
interessante acerca do em-
bate entre religião e ciência. 
Porém, a abordagem clichê 
do diretor estreante Vikram 
Jayakumar e as péssimas atu-
ações acabam com quaisquer 
boas intenções por trás desta 
obra pouco memorável.

O roteiro acompanha um 
casal, Amy (Vanessa Curry) e 
Jay (Sahil Shroff), passando 
uma semana de férias em 
um resort na Índia. Como os 
últimos hospedes foram em-
bora, os dois têm o local in-
teiro para eles, com o criado 
Navin (Subrat Dutta) sempre 
à sua disposição.

Por mais que a relação dos 
dois pareça estar bem estabe-
lecida, existe um conflito por 
trás daquela aparente felici-
dade. Jay está satisfeito com 
o rumo da sua vida. Ele gosta 
do seu emprego e ama a na-
morada. Amy, por sua vez, 
deseja avançar mais na sua 
carreira. Por isso, ela nega o 
pedido de casamento dele.

Amy observa o ritual com 

ceticismo e, quando as pesso-
as vão embora, ela resolve sal-
var a menina e leva-la de volta 
para o hotel. Assim, O Segre-
do da Floresta estabelece um 
conflito entre religião e ciên-
cia, razão e emoção. Como 
Amy é médica, ela se recusa a 
acreditar em algo que desafie 
a sua racionalidade.

Enquanto trata a menina 
possuída, Amy começa a co-
nhecer um pouco mais da cul-
tura local. As histórias conta-
das pela menina (sobre como 
não se deve olhar para trás na 
floresta ou assobiar à noite) 
parecem saídas de um conto 

de fadas, abrindo possibilida-
des para o cineasta misturar de 
terror e fantasia à sua narrativa.

Por mais quAe Jayakumar 
até consiga criar uma ico-
nografia interessante, con-
cebendo um monstro cujo 
corpo mistura os elementos 
da floresta, o resto do filme 
é repleto de exageros. E as 
tentativas do diretor de sur-
preender o público não fun-
cionam, pois conseguimos 
antecipar as suas escolhas.

O roteiro ainda aposta em 
soluções falhas (como o ce-
lular que só tem sinal quan-
do isso é necessário à trama) 

e numa estrutura duvidosa: 
as cenas apresentadas du-
rante os créditos finais cla-
ramente precisavam estar 
inseridas dentro da narrati-
va para fazerem sentido.

Ao final, O Segredo da 
Floresta tenta explorar a cul-
tura da Índia para criar terror 
diferente do que estamos 
acostumados a ver. Mas as de-
cisões equivocadas e o abuso 
de clichês fazem desta uma 
obra repetitiva para os fãs do 
gênero, além de um péssimo 
filme para o público em geral. 
A cultura da Índia merecia 
uma homenagem melhor.

O Segredo da Floresta: apelo O Segredo da Floresta: apelo 
genérico não impedem de entretergenérico não impedem de entreter

Iza dá risada após ouvir Iza dá risada após ouvir 
a torcida do Vasco xingar a torcida do Vasco xingar 
seu ex-namorado Yuri Limaseu ex-namorado Yuri Lima
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